

armements. La Conférence de Stockholm a constitué une contribution valable à l'accroissement de la sécurité en Europe où la confrontation entre l'Est et l'Ouest est plus ressentie. En Amérique centrale, il semble qu'une entente pourrait être possible parce que les pays impliqués ont travaillé en collaboration en vue de prendre des mesures qui contribuent à établir une confiance mutuelle. Ces exemples sont différents par la forme, mais démontrent que petit à petit, on peut établir la confiance nécessaire au progrès. Nous devrions nous efforcer de promouvoir une telle coopération au niveau régional.

Le développement et le désarmement sont deux objectifs canadiens fondamentaux. Le gouvernement du Canada répartit les ressources de façon à créer un juste rapport entre une économie saine, soutenue par un secteur privé fort, et la prestation de services sociaux fondamentaux. Sur ce dernier point, je mentionnerai que les Canadiens bénéficient de programmes comme l'assurance maladie universelle, les allocations familiales et l'assurance-chômage.

Les Canadiens ont toujours senti qu'il était de leur devoir d'aider les défavorisés à améliorer leurs conditions économiques et sociales. Après une première contribution modeste au programme d'aide technique des Nations Unies en 1949, le Canada a étendu ses programmes d'aide au développement à tous les continents et à un grand nombre d'organismes internationaux. A ce jour, il a consacré 24 milliards \$ à l'aide publique au développement, dont la majeure partie est allée aux pays et aux gens les plus pauvres.

L'aide financière ne constitue qu'un aspect de l'assistance fournie par le Canada aux fins du développement. La libéralisation du commerce et la conclusion d'accords acceptables concernant la dette internationale font partie des objectifs qu'il cherche à atteindre dans le cadre de ses relations avec le monde en développement. Enfin, le secteur privé canadien - particuliers, organismes à but non lucratif ou entreprises - contribue de diverses manières au développement dans le tiers monde. Depuis 1980, le Canada a injecté plus de 100 millions \$ dans son programme de coopération industrielle, qui met l'accent sur les coentreprises avec des pays en voie de développement et sur le transfert de technologie vers le tiers monde, particulièrement le secteur privé.

Le désarmement, c'est-à-dire le contrôle et la réduction des armements classiques et nucléaires, est l'un des objectifs majeurs de la politique étrangère du